

# 飼料 種子発芽の知識……(一)

長谷部祖宏

種子は作物栽培上極めて重要な部分をしめております。即ち作物を栽培する場合、種子を播いて発育する植物を育てるのであるから、種子の良否や取扱方の適不適は農業経営に大きな影響を与えるからであります。従来農家は安価な種子とのことのみで購入するのが多い状態であります。種子として生きているのですから、その良否や取扱い方をよく知り、しかも利用するに当つては科学的でなければなりません。では私は「タネ」といつているものにはどんなものがあるでしようか。一つは受粉、受精によつて出来る種子(有性生殖)であります。根、枝、茎等の栄養体の一部を利用する場合(無性生殖)又受精によらずにケンタッキーブリューグラスのように発芽力と生育力をもつた種子を生ずる場合(体細胞の一部から胚細織を生じて種子になる単為生殖)があります。植物学上では前者を種子と呼んでいるのですが、農業上種子として取扱つてるのは後者も含まれ範囲が広くなります。即ち大豆、小豆、豌豆その他豆科作物の多くのもの、菜種、大根のような十字科作物等は植物学上種子として取扱い、小麦、トウモロコシ等の禾本科作物、ニンジン、ゴボウのようなものは果実とし、

稻、大麦、燕麦の種子は穎果と呼ばれています。しかしこれらは種子が高等植物である頸花植物のみに見られ、ほとんどは農業上種子として取扱われているのです。このように「タネ」と呼んでいるものには種々の種類があり、大きさ、色、構造、生理、形態も千差万別であります。種子は作物栽培の出発点となるのですから、その良否と取扱いは直接栽培の手段に関連を持ち、最後には収穫量の多少、農家の経営、経済に影響を及ぼすのであります。それ故栽培に当つては種子に関する十分な知識を持つてその性状を究め、適當な処置をとつて成功の基礎を確立することが大切であります。

種子はただそのままで休止(休眠)の状態にあり、生育はみられません。勿論生きているのですから呼吸を続け、わずかながら種子の中の物質の消費を行つております。然し一定の酸素・温度・水分を与えると生長の機能が発現して発芽とよんでいます。しかし死ぬことはありません。さて種子に対する機構、場所はそれぞれ異なつておるのであります。豆科作物の種子は種皮が堅く水分を吸収する機構、場所はそれぞれ異なるのであります。豆科作物の種子は種皮が堅く水分を吸

エジプトのピラミッドの中から出土した小麦が発芽したとか、幾百年も前の蓮の実が発芽したとの報告が新聞をにぎわすことがありますが、農業経営に当つてはうるさいえれば種子の一つ一つの発芽が問題となるのであります。そして発芽は種々の外因の環境条件に左右されるのであります。以下それを検討してみましよう。

## 一 発芽と水分の関係

第一表は飼料作物の水分吸収量を示したものですが、水分を測定した人により差異があります。これは作物の品種、温度、発芽床の水分含量が異なるものとみられます。この表によるとライ麦、燕麦などの禾本科作物の種子は水分の吸収量が少く、赤クロバード等の豆科作物は比較的多く、畜糞ビートは最も多いことがわかります。併しながら、種子が土壤中に播かれた場合はその土壤の水分含量により発芽する時の水

温、播種の水分含量によつて異なります。水分を与えればこれを吸収して膨脹し水分の吸収がとまります。

発芽に必要な水分吸収量は作物の種類、作用により種子の全面より吸収出来ても豆科作物よりは幾分遅く吸収するものもあります。

## 1 種子の吸収する水量

第一表 飼料作物の水分吸収量

作物名	研究者名	ホーリー	ワーランド	ペル
ライ麦	57.7	—	85.0	%
燕麦	59.8	—	76.0	%
トウモロコシ	44.0	39.8	49.7	%
豌豆	106.8	96.0	98.5	%
ヤハズエンドウ	75.0	—	107.0	%
大白赤レヒカビ	56.0 126.7 117.5 51.0 56.5 62.5 120.5	87.8 89.0 105.3 48.3 — 51.8 —	— — — — — — —	— — — — — — —
		35.8		

にいくように思われますが、實際

分吸收量に差があることは古くから認められていますが、発芽に要する種子の水分吸収量は、一般にその種子の水分吸収量より少くてすむ 것입니다。例えば第一表によれば大豆は発芽に際し一〇七・〇%の水分を吸収することになりますが、発芽に要する水分量はこれより少なくてすむのです。

## 2 種子の水分を吸収する速度

種子が水分を吸収する速度は水温に関係し、水温が高い時よりも高い方が速くまた多量の水分を吸収します。(例えば燕麦の播種前に発芽促進のために温水に一夜つける)多くの種子は水分を吸収すれば容積(ガサ)を増し、豆科作物においては約一〇〇%の水分を吸収して一六七%の容積を増しております。これに伴なつて重量もまた増すことがうなぎます。ノッペ氏によればデントコーンは乾燥重量の三九・八%、白クロバーは八九・〇%、ルーサンは八七・八%、レープは四八・三%増すことを報告しております。一般に豆科の牧草、豌豆等の種子は最も水分の吸収が早く、禾本科がこれに次ぎ、デントコーン、燕麦、ビートは遅いと言われております。一旦発芽機能の活動した種子または発芽した種子も、土壤の水分が必要量より低下した時(極端な旱抜き等)は活動を中止し休止の状態になることは注意しなければなりません。

## 3 種子の水分吸収力

種子の水分吸収力は作物の種類とか品種の早晚性、耐寒性、耐旱性、生産力、生産地の他重要な形質に関係して来るものであ

ります。これらは作物の品種の特性を知ることの重要な研究の役割をはたしているのです。

イ 作物の種類と種子の水分吸収力は豆科作物は禾本科作物に比し高いと認められております。

ロ 作物品種の熟期と種子の水分吸収力は多くの研究結果によりますと、早熟性の品種は晚熟性の品種に比べて大きいこと

がわかり、また生育期間の短かいもの程水分の吸収力が一般に高いことも知られております。

ハ 耐寒性の強い品種は弱い品種に比べて吸収力が大きいのです。

二 耐旱性においても同様で、乾燥地帯の品種(耐旱性強)は湿潤地帯(弱)の品種より種子の水分吸収力は大きいと言われます。

ホ 生産力即ち吸収量と水分吸収力との間に

は、生育期間との関係と同様に一定の規則的関係があるとオーベンハイマー氏が言つておりますが、ブッヒングル氏の研究によれば水分吸収力の大きいものは吸量が多いことを認めております。

ヘ 生産地により土壤水分、気候、また栽培方法等に差異がありますが、これは種子の水分吸収力に影響します。一般に乾燥地で穫れた種子は湿润な地方で穫れた種子より吸収力が大であります。

種子を播いたがさっぱり発芽しないと言われる方がおりますが、種子のうちではそのままの状態では土の中でも水の中でも水分を吸収する能力を欠き、ひどいものになると数十年も休眠している場合があります。

このよのな種子を硬粒といつております。硬粒は豆科作物に最も多くみられるのですが、大豆、豌豆等はその中でも少ない方あります。

第二表は米国のハーリントン氏が、市販の豆科作物の種子の硬粒歩合を検定した結果であります。

種類	試料数	硬粒歩合 (%)		
		最高	最低	平均
レアクタ	1,642	46	0	9.61
ドウロ	304	40	0	10.16
クサ	125	38	0	17.30
バ	37	87	1.5	42.39
ホホ	1,737	72	0	13.81
ワワス	30	68	0	20.97
ス	28	8	0	0.96
ル	1	1	1	1
ヘアリ	1	1	1	1
コ	1	1	1	1
ンモ	1	1	1	1
ンモ	1	1	1	1

## 二 硬粒について

種子を播いたがさっぱり発芽しないと言われる方がおりますが、種子のうちではそのままの状態では土の中でも水の中でも水分を吸収する能力を欠き、ひどいものになることがあります。

農業の機械化は如何にも進んだよう聞いていたが、それは国営農場だけのこと、一般はまだ昔ながらの手農業で、水田

中止見なま  
耻なし  
あさやまひさ

## (二)

### 農業の機械化

農業の機械化は如何にも進んだよう聞いていたが、それは国営農場だけのこと、一般はまだ昔ながらの手農業で、水田

が、大豆、豌豆等はその中でも少ない方があります。

第二表は米国のハーリントン氏が、市販の豆科作物の種子の硬粒歩合を検定した結果であります。



裸て大汗の飼料の運搬、機械化農業はこれから問題  
——南京國營農業研究所——

なお硬粒の起る原因について、いろいろ報告されておりますが、その一つに氣候との関係が挙げられ、乾燥の気候の時とか乾燥地帯で生産された種子は一般に硬粒歩合が高いといわれます。硬粒の歩合と種子の水分吸収力は以上のように種々の形質、地方的条件に関係しているばかりでなく、種子の理学的性質、在来種、年齢等にも関係を持つてゐるのです。

地帯の水揚げも足踏みの水揚機、脱穀も鐵で刈つたその手で穂先を大きな籠の縁にたたきつけるというまことに簡単な原始的なやり方で、五・六回も打ちつければ全部バラバラと落ちてしまう。畑作地帯の水揚げ(灌水用も)驢馬が終日黙々として揚水機をまわしている。しかし進んだ幾つかの合作

色、大小、熟度、比重との関係が研究、発表されておりますが、その一例をあげますと

1 色と硬粒歩合

国内外で研究されていますが確定はされておらず、色によって硬粒歩合に大差があることは認められます。試みに一～二を紹介しますと、ダイモンド氏（カナダ）は赤クロパーの種子について黄色粒は紫色粒に比べて多少発芽率が高く硬粒歩合も高い褐色粒は発芽率低く硬粒も少なく、また緑色粒は発芽率最も低く且つ硬粒も最も多く報告しておりますが、ドイツのゾエクスキ氏は国産の赤クロパーでは黄色粒には最も少なく（二四・六）紫色粒では硬粒が最も多い（三八・〇）と報じております。わが

第三表 朝鮮ハギ（レスペデーザ）種子の大小と硬粒歩合

試料	1gの種子数		発芽歩合		硬粒歩合		活力ある種子計(%)	
	大粒	小粒	大粒	小粒	大粒	小粒	大粒	小粒
1307	540	685	74.0	43.5	16.5	36.5	90.5	90.0
1313	618	706	76.5	47.5	17.5	52.5	94.0	100.0
1314	518	625	82.0	63.0	11.5	30.5	93.5	93.5
1314	555	658	73.0	59.0	18.0	37.5	91.0	96.5
1119	560	730	81.0	61.5	16.0	30.5	97.0	92.0
平均	558.2	680.8	77.3	54.9	15.9	37.5	93.2	94.4

(middleton)

第三表の朝鮮ハギの場合、大きい種子は小さい種子に比べて発芽がよく、硬粒歩合も少ないので、紫雲英、赤クロバーの種子等も同様な結果を報告しています。しかしそのことは現在までの研究では断定することはまだ早いようあります。

## 2 種子の大小と硬粒

### 3 そ の 他

種子の熟度と硬粒の関係は、成熟した種子は未熟なものにくらべて硬粒が多いと認められておりますが、収穫後の期間との関係は環境条件（気候、地形）に影響されるようであります。

それでは硬粒がどのくらい含まれると農業上の価値が減少するでしようか。

一〇%以内の硬粒を含む種子で他の健全な発芽をする場合は、一般的に影響を与えるものではありませんが、それ以上の硬粒を含む場合には価値が減少するのであります。硬粒を含む種子の価値は冬の気候、播種期にも大きな関係があり、ハーリントン氏は赤クロバー、白クロバー、アルサイククロバー及びスイートクロバーについて硬粒を含む種子の播種法を次の様にするとよいといつております。

国の手島氏も赤クロバーで実験の結果、色言つております。

貯蔵した場合よりも、土壤中に埋没して越冬した方が硬粒歩合が減少するのであります。種子の貯蔵方法ということが硬粒の多い種子の発芽に大きく影響するのです。

### 硬粒の発芽促進の方法

それでは硬粒の発芽を促進するにはどのように処置すればよいでしょうか。

硬粒は種皮に水分の吸収力が無い（不透性なもの）のですから、種皮を傷つけ種子内に水分の侵入を容易にすればよいのです。

簡単な方法として

- 1 細かい砂と混ぜ布袋に入れて摩擦するか、臼でつく方法、または足で踏みつける方法
- 2 砂と混ぜ、すり鉢で軽く攪拌する方法

### 3 湿湯に浸ける方法

- ④布袋に入れ、温湯（摃氏七五度）に三分間浸漬
- ⑤摃氏四〇度以下の風呂の残湯に一夜浸漬、水洗し日陰で乾燥する

そのほか濃硫酸五〇パーセントの液に、五  
し六分間浸漬した後水洗いし、日陰で乾燥する方法、熱処理による方法、更に米国に  
おいては種皮の傷破機がありますが、先に  
述べた簡単な方法でも発芽四〇パーセント  
の種子を九〇パーセント近くまでに発芽促

法

るか、臼でつく方法、または足で踏みつける方法

2 砂と混ぜ、すり鉢で軽く攪拌する方法

3 湯湯に浸ける方法 ①布袋に入れ、  
温湯（撰氏七五度）に三分間浸漬 ②  
撰氏四〇度以下の風呂の残湯に一夜浸  
漬、水洗し日陰で乾燥する

1 細かい砂と混ぜ布袋に入れて摩擦する  
2 るか、臼でつく方法、または足で踏み  
つける方法

3 砂と混ぜ、すり鉢で軽く攪拌する方  
法

温湯に浸ける方法 ①布袋に入れ、  
温湯（摂氏七五度）に三分間浸漬 ④  
摂氏四〇度以下の風呂の残湯に一夜浸  
漬、水洗し日蔭で乾燥する  
そのほか濃硫酸五〇パーセントの液に、五  
六分間浸漬した後水洗いし、日蔭で乾燥  
する方法、熱処理による方法、更に米国に

そのほか濃硫酸五〇パーセントの液に、五  
六分間浸漬した後水洗いし、日陰で乾燥  
する方法、熱処理による方法、更に米国に  
おいては種皮の傷破機がありますが、先に  
のべた簡単な方法でも発芽四〇パーセント  
の種子を九〇パーセント近くまでに発芽促  
進が可能であります。

このようにたとえ発芽しないからといつても発芽力を失つて死んだものといえない種子があるのです。（以下二月号）

(雪印種苗・上野幌育種場)

北京の国営農場

北京の郊外「国営南郊農場」は中國唯一であるかどうかは知らないが、おそらく中國第一級の農場であろう。面積二九、〇〇〇ム(一、九五〇町)この農場の任務は首都市民への奉仕だといふ説明だつた。蔬菜、果物、穀物、牛乳、魚を生産している。作付けは蔬菜四〇町、果樹二七町、水稻二七〇町、小麦八〇町、玉蜀黍二〇〇町、飼養

中國農民一人当りの耕地面積は約二反（換算）、我国の府県同様である。現在六億余の総人口に対する食糧の生産量は、一人当たり六七〇斤、腹一杯食う為には八六〇斤なければならないというから、中国農業にとつては機械化による能率増進の問題も問題であるが、それにも増してどうして農地の生産を挙げるかが当面喫緊の問題ではあるまい。

13